



Emmanuel Hernández Domínguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz



2-B

Origen de la antropología médica

En el artículo se habla sobre la investigación que realizó el Departamento de Historia de la Medicina y se habla sobre como la enfermedad y las prácticas médicas con el paso del tiempo han construido una identidad y se ha creado conciencia de por qué de las prácticas tradicionales que se practican hoy en día, para curar las enfermedades y también para entender la cosmovisión que tienen los grupos sociales, pacientes y familiares. Induso la de algunos médicos que han tenido experiencias de algún tratamiento tradicional. Se habla sobre el micetoma que es producido por actinomictos que viven en sedos húmedos. Esta enfermedad fue muy común en la época prehispánica, pero aún no hay alguna evidencia basada en una investigación que pueda comprobar ni contradecir. El Dr. Carlos Viesca Treviño y sus colaboradores han trabajado en una tesis con el fin de representar figuras representando enfermedades que son caracterizadas por robar liquido como la cirrosis hepática o la insuficiencia renal. En el Museo Nacional de Antropología de México están guardadas 6

Ser médico

En el video aparecen varios doctores que han aportado cosas muy importantes para la medicina a lo largo del tiempo y también aparecen médicos, antropólogos, etc. La finalidad del video es ver como cada uno sobresale en diferentes ámbitos y de igual manera que nos sirva como ejemplo para ser buenos médicos. El primer médico del video tiene una historia bastante interesante y nos deja una muy buena enseñanza, desde como se inicia con un plan como primer paso y tener fuerza de voluntad, valentía para iniciar, tener coraje para poder enfrentar todo lo que venga y aunque es un camino difícil es necesario tener un espíritu viajero y aprender a renunciar a muchas cosas, como estar con la familia, los horos del sueño, etc. para poder llegar a la meta. Tener vocación es muy importante en esta carrera, al igual que ser apasionados en lo que hacemos y hacerlo de la mejor manera, desde explicarle a un paciente la que tiene sin utilizar tantos términos médicos y si se hace, explicar, porque no todos lo entiendan.

Nace la Antropología

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Emmanuel

Al principio del artículo hay un título que causa bastante curiosidad; y después nos habla sobre una inquietud muy grande, que con el hecho de entender el uso y el contenido de conocer la antropología, ya que en Estados Unidos se dan a conocer todos estos temas, pero, quedan muchos espacios por llenar, que se sigan implementando y dar el conocimiento sobre estos temas, existe una diferencia con países del tercer mundo que cada vez se da más a conocer o está siendo implementada de forma particular en aquellos lugares donde hay pueblos étnicos que todavía no se integran en el proceso de lo que es la formación nacional. En México existe interés por reflexionar acerca de reflexionar sobre diversas cuestiones como la salud, la entomología, etc. Es decir, existe una perspectiva o cosmovisión de cada persona, pero, respaldando su cultura. Es como de esta forma se recalca que los antropólogos y también los médicos se interesan sobre el enfoque cultural de la medicina y cada uno de los características respectivas a esta, dando a

Concepción médica-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

En el artículo se menciona que la cultura andina prehispánica tiene una gran relación con la naturaleza y de ahí surgieron sus concepciones metafísicas. También se menciona que en el mundo ideológico precolombino habían muchos mitos y creencias, muchos que siguen existiendo en la actualidad. La magia siguió con el deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales. Los Incas tenían una concepción tripartita del universo, se dividía en tres: en un mundo divino de los dioses, en el mundo presente habitado por los hombres y en un mundo subterráneo habitado por los muertos, creían que estos mundos estaban relacionados. Por otro lado los Aztecas distingüian al universo en un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el lejano piso del cielo y el otro en Mictlán. Los mayas representaban al cosmos en cinco árboles sagrados y sus divinidades que conectaban al cielo y la tierra. La concepción médica-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina, se cree que existen dioses buenos que traían bienestar y dioses malos que traían enfermedad y catástrofes.

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Emmanuel

En el artículo se menciona la frase que dijo Edgar Morin, autor al que ya hemos mencionado anteriormente, es decir que para comprender al hombre como un ser biocultural, se tiene que ligar la dimensión sociocultural con lo físico y lo biológico. Vygotsky es el autor que remarca el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos de los seres humanos, al igual que Colet, quien menciona que la cultura es un medio único para la existencia humana. En el artículo también se menciona que como médicos no hay que perder esa relación entre los aspectos socioculturales y la formación escolar, más que curar a los personas, no hay centrarnos en atender a un entorno sino en mantener y proTEGER la salud del hombre. La educación médica en Cuba tiene el objetivo de formar profesionales con la educación adecuada pero también actualizada en las cualidades humanas que ayudan en la relación médico-pacientes, donde tengan una visión que integre todos los aspectos y buscar las soluciones, aplicarlos y asumir la responsabilidad social, pero de igual manera tienen en cuenta la esencia social y cultural.

Bibliografía

Larrañaga, F. E. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Beltrán, G. A. (1995). *Nace la antropología*. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014

Velarde, Ó. F. (2012). *Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica*. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Europea, I. d.-U. (2017). *Ser Médico - Película documental*. Obtenido de Instituto de Ética Clínica Francisco Vallés: <https://www.youtube.com/watch?v=IhLGTlwKZI&t=1333s>